
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

日時：2017 年（平成 29 年）11 月 4 日（土）15：00〜18：50 

場所：パシフィックホテル沖縄カネオヘ 

主催：NPO 法人学習塾全国連合協議会 

実行委員長：NPO 塾全協理事 後田多純寿（津田塾） 

後援：公益社団法人全国学習塾協会 

   全国塾コンソーシアム協議会 

写真と文：NPO 塾全協 全国事務局長・東日本ブロック広報局長 中村基和（むさし野ゼミナール） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

沼田広慶 NPO 塾全協全国会長            安藤大作 公益社団法人全国学習塾協会会長 

2017 年 12 月 

第 43 回 NPO 塾全協全国研修大会 

IN OKINAWA 

「次世代のリーダーづくりと変わる高校入試」 

レポート 

開会式 



 

 

講演  私学の挑戦を私塾が学ぶ「西大和学園の奇跡」 

講師  田野瀬良太郎氏 

       （西大和学園創立者・西大和大学学長） 

 

〔講演概要（詳しい書き起こしは西日本ブロックの先生に

お任せします）〕 

 学校づくりを始めたきっかけは政治活動。政治活動の原点は海外。 

 高校時代どうしても海外に行きたいと思い、大学に入ってからアルバイトで 30 万円を稼いだ。大学には 1

年間の留年届けを出して、ロシア（ナホトカーシベリア鉄道—モスクワ）—ヘルシンキに行く。あとはヒッチ

ハイク。夜は野宿。33 カ国を回って帰ってくる。 英語が喋れないのに苦労したが、レストランでアルバイ

トをして（食費がかからない）50 万円ため、イギリスに 2 カ月留学した。当時の日本は経済絶頂期で、海外

の人々は日本に興味を持っていた。そこから日本の世直しをしたいと思うようになり、政治家をめざし、市

会議員、県会議員そして国会議員になった。市会議員から県会議員 になるまで 4 年間浪人生活をしたが、収

入が途絶えて苦労した。しかしピンチがチャンス。農家の土地を年間 5 万円で借りて保育園を作る。これが

教育との出会い。学校づくりの原点となった。 2 年後、駅の乗り降りの人数が多いニュータウンに小学校

をつくった。そして西大和学園中高。 

 当初野球部の先生には甲子園に、サッカー部の先生にはインターハイに出るよう要請。一方、英数国の先

生には補習しても何してもいいから良い大学に入れろと要請した。結果放課後は先生方の子供の奪い合いで

大混乱になった。 

そこから路線が必要だと気づき、進学校としての路線をうち出した。部活は制限した。校長や体育の先生は

大反発。10 年くらい路線闘争が続いた。その中で、2 人の先生が味方してくれ、その後味方が増えた。その

中心人物（34 歳）を校長にした。公立出身でなくオリジナルの初代校長であった。 

 西大和学園では教師と‘ノミ（呑み）ニケーション’。おおむね夢を語り合った（モチベーション）。公立

の採用試験を落ちた先生は、モチベーションは公立より高い。民間企業の比べて学校は校長、教頭以外は皆

ヒラで、上下、役職がない。西大和学園では組織図通りにすることを口酸っぱく言っている。役職を沢山作

った。役職手当を作る、これが能力給。 

 ある経済学者によると、株を買うときは、その企業の従業員の平均年齢が 37 より上の企業は買うなと言う

ので、西大和学園では教員の平均は 32 歳になっている。では、ベテラン教員はどうするかと言うと、彼らに

は教育力がある。大学の教員は研究志向が強く、教育を重んじていない。そこで、ベテラン教員を大和大学

の先生にしてしまう。 

 大和大学は東の早慶、西の大和と言われるようになりたい。中高は東大（京大だと評価されない）を目指

し、灘が目標である。 

 

 

第１部 



会員からのレポート「高校入試に見る各都道府県の変遷」 

 

報告者（敬称略）  

〔東京都〕中村基和（むさし野ゼミナール）   〔千葉県〕星野勝弘（オンフット進学会）  

 

 

 

 

 

 

〔埼玉県〕中山和行（中山塾）  〔大阪府〕中村勲（地球塾） 〔奈良県〕平野芳英（I 塾大和高田教室）    

 

 

 

 

 

 

 

〔兵庫県〕寺田圭吾（あすなろ学園）  〔岡山県〕山下典男（明修塾） 

 

  

 

 

 

 

 

ありそうで滅多にない、非常に興味深い企画でした。 

 

 

大会宣言を読む          挨拶する 内藤潤司   挨拶する 学習塾協同組合    司会の村田芳昭 

後田多純寿実行委員長  東日本ブロック理事長  副理事長 玉城邦夫先生   西日本ブロック事務局長 

 

 

 

 

 

第２部 

閉会式 



 

 

 

 

会の途中、童舞「花やわら」の皆さんが突如登場！「可愛い」と大受けの素晴らしいサプライズでした。 

 

 10 年ぶりの沖縄での研修大会。興味深い講演と報告でした。実行委員長の後田多先生はじめ津田塾のスタ

ッフのみなさん、ご苦労様でした。そしてありがとうございました。 

 

 

 

 

懇親会 



 

 

 

 

 

 

 

NPO 塾全協東日本ブロック 今後の主な予定(2017 年度)  

   

    

教材展 12 月 6 日(水)10:30～13:30 柏商工会議所 


